

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8239.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 ptas. en toda España.
Extranjero, 2'25 ptas.

Palma, Miércoles 12 de Septiembre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32. — Teléfono n.º 6

LAS ASOCIACIONES AGRÍCOLAS EN ESTA PROVINCIA

La asociación de los agricultores que el actual ministro de Fomento, con muchísima razón considera indispensable para llegar a la necesaria regeneración de la agricultura nacional, no será tan fácil de conseguir como pudiera presumirse.

Es bien conocida esa especie de aversión que en general tienen a asociarse los agricultores en España; y tal vez sea la nuestra una de las provincias donde la clase de que se trata opone resistencia más tenaz a todo intento de asociación.

En vano en las capitales de numeroso vecindario y hasta entre los pobladores de los distritos rurales han aparecido de cuando en cuando, pequeños núcleos de hombres ilustrados amantes del progreso y de la prosperidad de su país que, convertidos en verdaderos apóstoles, se han dedicado con abnegación y entusiasmo a poner a la vista de propietarios y colonos así como de los obreros de la agricultura, los perjuicios que les causa su obstinado aislamiento y encarecerles las inmensas ventajas que la asociación puede proporcionarles. En vano se les ha demostrado que manteniéndose en este aislamiento renuncian a la legítima influencia que asociados indudablemente tendrían cerca de los encargados de dictar las leyes y los que tienen la misión de hacerlas cumplir, y abdicar de la consideración social de que asociados disfrutarían. En vano se les ha hecho patente que por medio de la asociación les habría de ser fácil proporcionarse los recursos pecuniarios necesarios para atender a los gastos del cultivo y a mejorar las condiciones de producción de sus fincas; extender y perfeccionar los conocimientos técnicos y prácticos en el laboreo de las tierras, aplicación de los abonos, cuidados y aprovechamiento del arbolado, crías y engorde del ganado, etc.; ponerse a cubierto del agiotaje, y otros muchos beneficios que sería largo enumerar.

En efecto, la paciente labor de aquellos activos propagandistas ha resultado hasta el presente poco menos que ineficaz.

Cierto es que se ha logrado la constitución de varias asociaciones agrícolas en distintas poblaciones, cuyos estatutos, en cumplimiento de las disposiciones legales vigentes, fueron oportunamente presentados en el Gobierno civil; pero no lo es menos que la mayor parte de ellas, aun cuando no consta su disolución, están realmente disueltas o por lo menos no responden a los fines que se propusieron sus fundadores al crearlas. Unas paulatinamente han ido convirtiéndose en simples sociedades de recreo cuyos socios se reúnen para tomar acuerdos y cambiar impresiones que nada tienen que ver con la agricultura. Otras conservan su junta directiva y se componen de un número reducido de socios, sin que éstos ni aquella se reúnan siquiera. Entre estas las hay que hasta carecen de domicilio propio. Fácil es comprender que las asociaciones que se hallan en cualquiera de los dos casos antes citados no reportan ventaja alguna a los intereses agrícolas de la localidad ni prestan el concurso que debieran al fomento de la agricultura nacional.

Otras asociaciones agrícolas podríamos tal vez encontrar entre las 64 que hay constituidas en esta provincia cuyos socios son en su mayor parte personas que ni tienen intereses en la agricultura ni añaden al estudio de los problemas agrícolas; siendo sin embargo los más asiduos concurrentes al local que ocupa la sociedad y los que mayor intervención tienen en el régimen y administración de la misma.

Hechos coido oportuno llamar sobre esto la atención de nuestros lectores porque consideramos necesario que se tenga una idea clara de lo que es actualmente la asociación agrícola en esta provincia, a fin de que no se dejen engañar por las apariencias considerando como efectivas todas las asociaciones registradas y no disueltas oficialmente; pues sólo teniendo de ello concepto exacto podrán juzgar hasta qué punto habrá de producir entre nosotros la reforma legislativa dictada por el actual ministro de Fomento los beneficios resultados que ella se esperan, si no se empieza por echar los cimientos, por decirlo así, del edificio.

Es indispensable no sólo promover la fundación de asociaciones agrícolas en todas las poblaciones que no las tengan sino también conseguir que todas las que se funden y las ya existentes actúen como tales ya en su acción directa sobre los agricultores de las localidades respectivas ya en el uso del derecho que les concede la reciente reforma de llevar sus representantes al Consejo Provincial de Agricultura y Ganadería, entidad a la que se concede cierta autonomía, determinados recursos e importante intervención en la organización y régimen de los servicios agronómicos y que por lo tanto, está llamada a tener importantísima influencia en el progreso agrícola.

- Variedades -

EXHIBICIÓN ORIGINAL

En la ciudad de Kansas se celebró recientemente la exhibición cinematográfica más estupenda que hasta la fecha se ha llevado a cabo. En el Salón de Asambleas Públicas, uno de los locales techados más grandes de los Estados Unidos, se reunieron 67.000 personas para presenciar el estreno de una película marca «Paramount» en que

Marguerite Clark hacía el papel de protagonista. En el centro del salón se colocaron cuatro pantallas, formando cuadro, y la proyección de los cuatro ejemplares de la cinta se efectuó simultáneamente.

DESTRUCCIÓN DE LAS CHINGHES

Se puede emplear con éxito un compuesto de: coloquintida, cinco gramos; polvo insecticida común, cinco gramos; bencina, cien gramos.

Sirve también la mezcla siguiente: Alumbre, 22; ácido bórico, seis; ácido salicílico, 12.

Esta mezcla se incorpora al barniz que se quiera emplear para revestir los pavimentos de madera, puertas, muebles, etc. Se lavan éstos primeramente con solución hirviente de jabón, añadiendo al líquido el 10% por 100 de dicha mezcla. Además, se espolvorean con la referida composición los colchones, jergones, griteras de todo género que pueda tener la habitación y en general todos aquellos sitios donde se puedan albergar las chinghes.

LA FIESTA DE MAYO EN ATENAS

El día primero de mayo suele celebrarse en Atenas la fiesta de la primavera. Es todavía un recuerdo de los antiguos antesterios y dionisiacos, que tuvieron lugar a la entrada de la primavera. Pero así como antes los forasteros afuyeron a Atenas, hoy el ateniense con su familia abandona la capital a fin de buscar solaz en los campos y montes vecinos. Por doquier resuenan cantos y música y se ven flores en abundancia. Hombres y mujeres, jóvenes y viejos se adornan con ellas y a menudo forman la perfumada mesa donde se sirve la comida improvisada.

Flores, sobre todo rosas, se venden en todas las plazas y calles: «¡El mayo, el mayo!» —gritan los vendedores de ambos sexos, presentando al transeúnte la hermosa mercancía que traen consigo en cestas o en carritos de mano. Mucha aceptación tienen las guirnaldas de flores con que suelen adornarse las casas.

El que habita toda una casa adorna la puerta de entrada y los balcones; el que tiene alquilado un piso rodea con guirnaldas las puertas de entrada y de las diferentes estancias. Todo el mes está dedicado al culto de la flor en sus más variadas demostraciones, y el ateniense no se cansa en hacer ostentación de esa graciosa afición, toda vez que, pasado el mes de mayo, la falta de lluvia y los despidados rayos del sol levantino acaban pronto con la lozanía de la delicada flor.

Contellas

Una mejora imprescindible

Se trata del arreglo de las escaleras y rellanos de terrazo conocido todo ello por la calle de la Seo.

Hace ya tres sesiones que de ello se ocupó el edil jaimista Sr. Carrió. La reforma, tantos años ha acordada, no puede demorarse.

Con el arreglo del portal, que da a dicha calle, del Real Palacio de la Almudaina, al parecer quedan terminadas las importantes obras de aquel histórico edificio. Pues bien: propicio de caídas y otros lamentables accidentes existen echadas de cualquier modo las piedras de gran tamaño que formaron los muros de uno de los lados de las escaleras mentadas; un tripode formado por tres tabloncillos de cuando se procedió al arreglo o monda del depósito de aguas; montones de tierra o escombros, etc. etc.

En la parte baja y en sitio poco apropiado, como cercano al comedor del Restaurant *La Alhambra*, hay un recodo donde sin respeto al decoro de los transeúntes, personas mayores satisfacen sus necesidades y donde se arrojan incluso pozales deteriorados, lo cual constituye además tal foco de infección, que alcanza ya al primer rellano por sobre de inundación.

Parecía indicar el comienzo de las obras haberse amontonado regular número de piezas de tubería de hierro, pero ello ha venido a dar un tinte más repugnante al cuadro.

Sería hora de que el dignísimo Sr. Alcalde y la Comisión de Obras del Ayuntamiento se convencieran de que dicha vía no puede continuar en el estado descrito.

Carta de Maura al Congreso de abogados

El presidente del Congreso de abogados ha recibido la siguiente carta que el señor Maura le ha enviado desde Solórzano:

«Distinguido señor y compañero: No puedo asistir personalmente, pero tampoco omitir el saludo, que a estos renglones confío, rogando a usted que se digné transmitirlo a esa reunión. Durante unos 15 años, el ejercicio de la abogacía, practicado con mayor o menor aptitud y sólo por breves intervalos interrumpido, no tan sólo me ha deparado cuanto tengo y me ha formado tal cual soy, sino que me ha dado a conocer la prueba incansable de vigilante solicitud, lealtad indefectible y de probidad acendrada que pasan los que dedican su vida a nuestra profesión. De este modo encarezco la estimación en que la tengo de que la juzgo merecedora. No sería humano hallarla exenta de claudicaciones y flaquezas a veces más excusables a causa de la misma autoridad moral en que ella esencialmente consiste. Pero quien ha tenido tantas ocasiones, como

yo tuve, para observar a sus semejantes y a sus conciudadanos en los despliegues diversos de la vida, debe atestiguar que serán muy pocas y algunas hay donde alcance preponderancia más consoladora la fidelidad al deber.

Si la justicia ambiente, vital y ennoblecedora resultase en igual medida secundada por cuantos en la nación estarían obligados a respetarla y servirla, no tan sólo en los tribunales, ni tan sólo inmediata y directamente, España estaría más medrada y los hijos suyos que la amamos llevaríamos más alta la frente y más alegre el corazón. Tengo por seguro que el Congreso vigorizará la energía oral y depurará el espíritu colectivo, bienhechor influjo que obliga de antemano mi gratitud aunque por ser mi felicitación insignificante, me abstenga de expresarla. Su afectísimo, A. Maura.»

ECOS

LA CASA DE ORATES, VACÍA

Esta mañana, una mañana de un día claro, en que el sol brillaba con todo su esplendor, han sido trasladados los dementes del Manicomio existente en la plaza del Hospital, al nuevo recientemente construido en el predio de Jesús. Los alienados fueron colocados en carruajes, en estos coches que alquilamos para efectuar alguna excursión a los puntos pintorescos de esta isla. Para ellos, era también un gozo; había que verlos como estaban de satisfechos; no parecía sino que recordaban alguna juega realizada; parecía que en su mente penetraba un rayo de luz; y que pensaban en algo alegre, algo que les llenaba el alma y les inundaba de satisfacción. Y los coches arrancaban, custodiados por guardianes, y bajaban la cuesta del Hospital y emprendían el camino del Cementerio, ese camino que para algunos es triste y que para mí tiene tantos atractivos, pues que desde él se domina hermoso panorama. Los dementes estaban ebrios de gozo; reían, cantaban, como si fueran a alguna parte a donde les esperaban momentos de holgorio. Y el carruaje paró ante el nuevo manicomio levantado en el solar donde antes había el antiguo convento de Jesús; y los alienados penetraron en su nuevo palacio, que admiraron con ojos de espanto y a cada cual se le señaló su celda. Aquella alegría había durado poco tiempo. Las canciones habían cesado y otra vez, cada demente, se sumió en su preocupación, en sus pensamientos que les apartan de este mundo social.

La antigua casa de Orates está vacía; sus celdas han quedado silenciosas; en el patio no resuenan ya aquellos gritos, aquel guirigay ensordecedor. Triste era aquella casa con dementes, pero más triste hoy resulta, con aquellas puertas de hierro que tantos años reñan a los pobres extraviados. ¡La casa de Orates está vacía! Hay que hacer desaparecer de ella aquel aspecto sombrío, hay que borrar tantas escenas allí ocurridas, hay que envolverla en un aspecto alegre, atrayente.

Stop.

Los catalanistas y el movimiento revolucionario

El corresponsal de *El Liberal* en Barcelona, señor Marsillach, escribe las siguientes interesantísimas manifestaciones:

«El señor Cambó anda por tierras norteañas viajando una frase.

«El conato de revolución de Agosto—dice el señor Cambó—ha sido tontería.»

Esta despreciativa calificación de un hecho que pudo ser trascendentalísimo, es una ingratitud más del partido regionalista, representado por el señor Cambó.

Admitamos que la huelga general revolucionaria fuera una tontería, por imprevisión; pero a los regionalistas debería merecerles un mayor respeto el fracasado movimiento sedicioso, si no por sus resultados, por las esperanzas que en él habían puesto.

La asamblea de los parlamentarios, obra de la Liga, contaba entre uno de sus auxiliares la huelga general, acordada *sine die* en abril último, y esperada por los regionalistas el día 23 de julio, cuatro días después de la segunda reunión de parlamentarios. Tanto es así, que el señor Lerroux, que no nos podríamos mentir—además de que no tiene, como sus aliados de ahora, ningún interés en ocultar sus manejos revolucionarios—, en la noche del 16 de julio reunió en la Casa del Pueblo a las autoridades del partido, y ante ellas dijo lo siguiente:

«Si el 19 intentáramos hacer la revolución, seríamos vencidos. Han llegado a Barcelona demasiadas fuerzas. Es preciso contenerse. Con los regionalistas hemos acordado quitar gas al entusiasmo público y aguardar el lunes, que estallarà la huelga general, y habrá llegado nuestra hora.»

Pero el día 23 no hubo huelga, y en su defecto, y mientras se esperaba que el Comité socialista de Madrid decretara el paro general, los asambleístas catalanes acordaron intensificar como les fuera posible, dada la suspensión de las garantías, la campaña revolucionaria.

Los regionalistas, zorros como de costumbre, asistían al proceso de la revolución en calidad de encubridores. Sin comprometerse mucho, estaban a la expectativa. Su misión, más que nada, se redujo a ejercer de estimulante.

Añade el Sr. Marsillach que el 13 de agosto, cuando había estallado la huelga general y sonaban los primeros tiros, buen golpe de

asambleístas catalanes, entre los cuales estaba el Sr. Cambó, se reunieron.

«Los parlamentarios—dice—estudiaron la situación y les pareció «halagadora». Hubo uno, y no republicano, que se sepa, que propuso echarse a la calle en el acto. Se le objetó que la fruta no estaba aun lo bastante madura para cogerla, y que lo prudente y político era esperar el sesgo que tomaban las cosas. Conviniéron, finalmente, en permanecer a la expectativa, seguir reuniéndose todos los días, y redactar una «nota» acusando al Gobierno de todo lo ocurrido, por no haber escuchado a los asambleístas.

En las reuniones subsiguientes el entusiasmo de los asambleístas se fué enfriando. El miércoles todo estaba perdido.

Los revolucionarios de Lerroux no pensaron ni por un momento zafarse de la responsabilidad que contrajeron: no ocultaron la parte que tomaron en la abortada revolución, y esto les honra; pues se ha de tener el valor de las convicciones y el de arrostrar las consecuencias de nuestros actos.

Pero los regionalistas, fieles a su política de tirar la piedra y esconder la mano, al cuarto día de la huelga, cuando ya el movimiento sedicioso podía darse por totalmente vencido, publicaron un documento diciendo que la Liga no tenía arte ni parte en los hechos pasados; que como Pilatos, se lavaba las manos; y que siempre la Liga ha sido un partido de orden. Más tarde nos ha salido Cambó calificando la intenciona de tontería.»

Suecia viola su neutralidad

Carnarvon 10.—El departamento de Estado de Washington publica documentos y telegramas del Encargado de Negocios Extranjeros alemán que fueron despachados por la Legación sueca en Buenos Aires como mensajes oficiales propios. Estos telegramas daban instrucciones a los submarinos sobre la salida de buques y como habían de ser destruidos.

Se indica que han desaparecido buques argentinos sin dejar huella.

Es bien palpable la violación de sus deberes de neutral cometida por dicha legación. Estas revelaciones sobre medios clandestinos de comunicación han causado gran sensación.

Luxemburg, el Encargado de Negocios alemán, en Buenos Aires, telegrafió también a la Legación sueca en mayo de 1916, lo siguiente: El gobierno de este país ha dejado libres a los buques austro-alemanes en los que hasta ahora había estado apostada una guardia. El caso del *Monte Protegido* ha causado un cambio en los sentimientos del público y en lo sucesivo no dejará el gobierno ir más lejos a los buques argentinos, que hasta las Palmas. Ruego que el vapor correo *Dranguano* que tiene que salir de Burdeos no sea hundido y si no fuera posible que lo hundan sin dejar huella.

Un telegrama del día 3 de agosto de 1917, decía: Me he enterado por buen origen que el ministro del Exterior, que no es sospechoso de anglofilismo, ha declarado en sesión secreta que el Senado argentino pedirá a Berlín la promesa de respetar los buques argentinos y que de no obtenerse esta promesa serán rotas las relaciones diplomáticas. Recomiendo rehusar y si es necesario una mediación.

Otro telegrama del 9 de julio de 1917 decía: Sin demostrar tendencias a hacerse concesiones aplacen la contestación a la nota argentina hasta haber recibido nuevas indicaciones. Es probable un cambio de ministerio. Respecto a los buques argentinos recomiendo se les obligue a regresar al punto de partida o hundirlos, sin que queden rastros y sin dejarlos pasar.

Se recordará que Alemania desde el comienzo de la guerra quedó privada de comunicaciones directas con ultramar y por esto combinó con el ministerio del Exterior sueco la transmisión de mensajes urgentes a sus agentes en estos países.

Los telegramas cifrados según el Código alemán fueron firmados por el ministro del Exterior sueco, y enviados a las legaciones suecas en los países de destino.

Algunos embajadores alemanes en países extranjeros telegrafaban a Berlín entregando simplemente al embajador sueco un mensaje cifrado y éste lo transmitía como un mensaje sueco al ministerio del Exterior en Estocolmo, desde donde eran enviados a Berlín.

En mayo de 1915 el subsecretario de Estado inglés habló al ministro sueco sobre este particular, dándosele las seguridades de que no sucedería más y no pasarían más mensajes cifrados de esta índole por vía diplomática sueca.

El *Observer*, de Londres, dice: las noticias de Washington demuestran la complicidad sueca en la guerra submarina alemana. Un juicio final no puede ser pronunciado antes de haber estudiado detenidamente los documentos oficiales en los que están comprendidos los telegramas en cuestión.

La participación sueca en esta forma de guerra no ha sido deliberada, pero es la inevitable consecuencia de la complacencia sueca hacia la prensa alemana y no menos de la inculcable conducta del ministro en cuestión.

Concluye el *Observer* diciendo: Un gobierno neutral no podrá menos de sacar enseñanzas de los telegramas publicados acerca de la fe que conviene poner en las promesas y concesiones alemanas. Como se ve, un representante alemán acreditado en Buenos Aires, al mismo tiempo que goza de la hospitalidad argentina aconseja hacer desaparecer en alta mar a los súbditos argentinos para que no sea revelado el hundimiento de

los buques por los submarinos alemanes y a fin de evitar que la Argentina se convierta en enemiga suya.

Es también interesante el párrafo acerca de las seguridades de que los buques argentinos no irán más lejos de Las Palmas, que parece haber dado el gobierno argentino. Esto demuestra que la pretendida inmunidad concedida con tanto aparato de generosidad por Alemania a los buques argentinos es pura farsa, pues resulta que ésta no fué dada para las zonas de guerra como se afirmaba y sugiere el que el gobierno argentino diera la promesa de que sus barcos no entrarían en aquellas zonas.

TRES NOTICIAS

EL ASUNTO ALMEREYDA

El *Journal* dice que se han desvanecido todas las dudas sobre la muerte de Almereyda después del careo entre el vigilante Henin y los presos Bernard y Goldstein.

Se ha demostrado que Bernard entró en la celda de Almereyda y le encontró con el cuello atado a una cuerda sujeta a un barrote de la cama, fuera de la cual pendía el cuerpo. Acudido Goldstein y entre ambos auxiliador a Almereyda, y al presentarse el vigilante Henin comprobó que el detenido se había suicidado. Para librarse de la corrección disciplinaria, el vigilante, convino con los dos detenidos en no decir nada a nadie, y Henin en no dar parte al director de la prisión, como así lo hicieran.

ACUÑACIÓN DE MEDALLAS

Están acuñadas las medallas que el Centro Maurista acordó crear con motivo del discurso pronunciado el 29 de abril por el señor Maura. La junta directiva lo hace público para que las personas residentes fuera de Madrid remitan a dicho Centro (Carrera de San Jerónimo, 28) las tarjetas que se les expidieron, a fin de hacerles el envío correspondiente, advirtiendo que sólo están acuñadas las medallas de oro.

Las grandes de plata y de bronce y las pequeñas de plata y bronce, no lo estarán hasta dentro de unos días.

DETECCIÓN DE DOS AUTOMÓVILES QUE CONDUCIÁN 7.000.000 EN ORO

Barcelona, 9.—En las proximidades de Bramonte, detuvo la guardia civil dos automóviles, de Rivadeo, procedentes de La Coruña, que conducían siete millones de oro. Se dirigen a Madrid. Crearían de guía y autorización para circular.

Fueron conducidos a Lugo y puestos a disposición del gobernador militar.

De la destitución de Korniloff

Petrogrado, 10.—El presidente del Consejo de ministros, Kerensky, ha publicado la siguiente proclama:

«El ministro de la Duma, Lyoff, llegado a Petrogrado, me intimó, de parte del general Korniloff a entregar todo el poder civil y militar, al generalísimo, que formaría nuevo gabinete.»

«La autenticidad de la intimación de Lyoff me fué confirmada en seguida por el propio Korniloff, después en una conversación por hilo telegráfico directo de Petrogrado al Gran Estado Mayor.»

«Considerando la intimación dirigida en mi persona al gobierno provisional, como de la población para aprovecharse de la situación del país para establecer en él un estado de cosas contrarias a las conquistas de la revolución, el gobierno provisional reconoció necesario encargarme, para la salvación de la patria y del régimen republicano, que tomase las medidas urgentes indispensables para cortar de raíz los atentados contra el poder supremo y los derechos de los ciudadanos conquistados por la revolución.»

«Así, he ordenado al general Korniloff que haga entrega del cargo al general Klambowsky, jefe de los ejércitos del frente, que cierra actualmente el acceso a Petrogrado, y el general Klambowsky se encargará provisionalmente de las funciones de generalísimo, continuando en Pskoff.»

«Además, he declarado el estado de guerra en la ciudad y distrito de Petrogrado.»

De la Región

SANTA MARGARITA

Día 10.—En extremo lucida resultó la fiesta cívico-religiosa que se celebró en esta población el domingo 2 del actual.

Los oficios divinos resultaron muy solemnes, asistiendo el magnífico Ayuntamiento presidido por el señor Alcalde D. Feliciano Fuster.

El sermón corrió a cargo del reputado orador sagrado señor Sitjar, el cual hizo un acabado panegírico.

Las carreras se vieron muy animadas así como el baile al estilo del país celebrado en la hermosa Plaza Mayor.

La Banda Municipal dirigida por D. Baldomero Astorga demostró una vez más su acreditada reputación.

La procesión típica que desde tiempo inmemorial se celebra, resultó éste año muy del agrado del público así como los demás números del programa.

Entre las muchísimas personas que vinieron de Palma y pueblos circunvecinos, vimos al ex-diputado a Cortes D. Juan Valenzuela acompañado de sus distinguidas hijas, siendo objeto de delicadas atenciones.

Este se hospedó en la casa de D. Francisco Gamarra.—C.

INFORMACIÓN

Los tinglados del muelle

Por fin parece que este importantísimo asunto para el comercio va a tener pronta realización.

Según tenemos entendido, nuestro amigo, el infatigable colaborador para lograr la realización de tan importante obra, D. José Miró, aprovechando la estancia en Mallorca del ilustre paisano nuestro, el general D. Valeriano Weyler, le rogó influyera en Madrid para que fuera anunciada con toda brevedad la reglamentación subasta.

A la recomendación ha contestado hoy el ilustre general con el siguiente telegrama, dirigido al expresado Sr. Miró.

«Último asunto tinglados señalada subasta 10 octubre saludó.—Weyler.»

Repetimos, como que se trata de una obra de vitalísimo interés especialmente para el comercio de Palma, son muy dignas de agradecimiento cuantas personas se interesan en ella y por lo mismo hoy una vez más hemos de agradecer la gestión al ilustre general.

Falta ahora que por nuestra Junta de Obras del Puerto y cuantas personas en Palma tengan necesidad de intervenir en el asunto, se ofrezcan las necesarias facilidades para que la resolución del expediente quede revestido de las mayores facilidades posibles.

Cesantes de Hacienda

La Gaceta del día 6 de los corrientes inserta un Real orden del Ministerio de Hacienda, disponiendo sean baja provisional en el escalafón, los funcionarios cesantes que no presenten hasta el 15 de octubre próximo en las Intervenciones de Hacienda de las provincias en que tengan su residencia, una hoja impresa, que facilitan las Delegaciones, haciendo constar el nombre y apellidos, la edad, la naturaleza, el domicilio y el cargo que desempeñaron y su categoría y clase.

Las bajas provisionales se publicarán en la Gaceta durante la segunda quince del citado mes de octubre; y serán definitivas estas bajas para los que no acudan con instancia al Excmo. Sr. Subsecretario del Ministerio, desde la publicación en la Gaceta hasta el 31 de diciembre de este año, solicitando su reintegro en el escalafón de cesantes.

Aristas mallorquinas

La prensa artística milanesa sigue ocupándose de dos paisanos nuestros.

Del tenor Juan Nadal consigna un nuevo triunfo en el Social de Brescia.

«En la representación de Faust fué protagonista dicho artista tan aplaudido ya en Turin. La parte de Faust menos difícil que la de Arturo, presenta todavía escollos que todos los tenores saben apreciar bien. Nadal venció hábilmente todas las dificultades; dispone de voz robusta, bellísima y una habilidad en el canto innegable. Es también un buen actor. Con tales dotes toda empresa es una victoria. Fué aplaudidísimo especialmente en la romanza donde emitió un do agudo de raro valor.»

Respecto al barítono Matías Morro, recientes sus triunfos como protagonista de Rigolotto en el Carcano de Milán y de Barbieri en el Politeama de Rimini, firmó contrato para cantar durante un mes que finalizará el 23 del corriente, con la empresa Tavernari en el Politeama Chiarella de Turín, las partituras Trovatore y las dos mencionadas.

Felicitemos sinceramente a ambos amigos y compatriotas.

En Ca'n Tunis

El domingo pasado, según publicamos, precedida de una bonita verbena, los habitantes de Ca'n Tunis y Creu Vermeya celebraron su fiesta popular que resultó animada en todos sus números, gracias al entusiasmo de los organizadores de la misma, los jóvenes hijos de los colonos de «Son Prunés», «Son Gafis», «Can Groch» y «Ca'n Miquelines».

Por la mañana hubo misa solemne celebrada en el Oratorio de «Ca's Correu» cantándose la partitura de Tebaldini, que fué interpretada con toda la perfección del arte por un coro de señoras dirigido y acompañado por la inteligente profesora doña Francisca Mateu, directora de la Banda Vita Iani, y carreres de bicicletas y por la tarde en «Son Pujol» las carreras pedestres y ecuestres, resultando también bonitas por los muchos corredores y gran número de jovas.

D. Catalina Crespi y el hijo de ésta don Cristóbal Reynés, propietarios de «Ca's Correu» observaron a las señoritas cantoras con un refresco, quedando agradecidas a su amabilidad.

Tribunal del Jurado

En el sorteo celebrado de los individuos que deben formar el Tribunal del Jurado durante el próximo cuatrimestre, resultaron elegidos los siguientes:

Partido de Manacor

Cabezas de familia

D. Jaime Nicolau Marimón, Villafranca; D. Antonio Fiol Domenech, Manacor; D. Guillermo Gayá Barceló, San Juan; D. Antonio Caldentey Sancho, Capdepera; D. Antonio Nebot Servera, Son Servera; D. Jaime Antonio Clar Vidal, Santañy; D. Bernardino Oliver Gual, San Juan; D. Esteban Nadal Pascual, Manacor; D. Bernardino Vives Domenech, Petra; D. Bartolomé Humbert Cabrer, San Lorenzo; D. Miguel Ginart Sala, Campos; D. Andrés Juliá Artigues, Felanitx; D. Jaime Riutort Ribot, Petra; D. Antonio Nebot Nebot, Son Servera; D. Juan Gelabert Ordinas, Petra; D. Sebastián Xamena Burguera, Santañy; D. Miguel Morey Magraner, Petra; D. Sebastián Rosselló Llull, Manacor; D. Bartolomé Lliteras Galmés, Son Servera; D. Julián Muñoz Ortega, Manacor.

CAPACIDADES

D. Gregorio Mesquida García, Campos; D. Antonio Cabrer Cabrer, Manacor; D. José Sancho Servera, Son Servera; D. Mateo Soler Salas, Manacor; D. Antonio Munar Xamena, Felanitx; D. Honorato Puerto Noguera, Manacor; D. Guillermo Galmés Sastre, Villafranca; D. Sebastián Ferrer Roig, Campos; D. Gabriel Fuster, Artá; D. Juan Llobera Obrador, Felanitx; D. Jorge Llull Bone i Santañy; D. Sebastián Riera Nadal, Mana-

cor; D. Bartolomé Bauzá Rosselló, Villafranca; D. Juan Mateu Mas, Montuiri; D. Rafael Fuster Pomar, Manacor; D. Pedro Mas Jaime, Santañy.

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia

D. Juan Pericás Coll, Palma, Merced; don Manuel Borrás Ripoll, id., Feliu 8; D. Pedro José Alemany Sastre, id., P. Príncipe 14; D. Juan Amorós Oliver, id., Jaime II.

CAPACIDADES

D. Miguel Moragues Salvá, Palma, Fortuñ 9; D. Sebastián Font Feliu, id., Oliva.

Partido de Ibiza

Cabezas de familia

D. Miguel Roig Ramis, Ibiza; D. Juan Miró Pomar, id.; D. Vicente Moncada Boned, id.; D. Ramón Oliver Tur, id.; D. Pedro Rosselló Ramón, San Antonio; D. Vicente Mari Torres, San Juan Bautista; D. José Mari Mari, id.; D. Joaquín Pomar Aguiló, Ibiza; D. Pedro Ferrer Guasch, id.; D. José Cardona Mayans, id.; D. Juan Guasch Costa, id.; D. Juan Torres Roig, id.; D. Pedro Juan Moncadas, id.; D. Mariano Torres Roig, San Miguel; D. José Torres Pujol, San Antonio; D. Antonio Adrover Colom, Ibiza; D. Pedro Oliver Tur, id.; D. José Riera Escandell, id.; D. Juan Pomar Aguiló, id.; D. Juan Círrer Gutiérrez, id.

CAPACIDADES

D. José Viñas Torres, Ibiza; D. José Escandell Planells, id.; D. Francisco Vilás Abraham, id.; D. Salvador Quetglas Ramón, idem; D. Francisco Boned Planells, Jesús; D. José Ferrer Sorá, Ibiza; D. Miguel Riquer Wallis, id.; D. Juan Llobet Gil, id.; D. José García Pons, id.; D. Bernardo Tur Puget, id.; don Antonio Mari Ferrer, S. Juan Bautista; don Juan Serra Cardona, Ibiza; D. Gabriel Sala García, id.; D. Antonio Cardona Tur, San Jorge; D. Francisco Buñ Cardona, Jesús; don Juan Hernández Torres, Ibiza.

SUPERNUMERARIOS

Cabezas de familia

D. Mariano Tur Tar, Ibiza; D. Antonio Tur Nieto, id.; D. Mariano Mari Torres, idem; D. Baltasar Villalonga Oliver, id.

CAPACIDADES

D. Joaquín Oliver Chorot Ibiza; D. Manuel Escandell Ferrer, id.

De Instrucción pública

Las plazas que habrán de agregarse a las oposiciones a escuelas que se están celebrando en este Rectorado son las de nueva creación como sueldos y escuelas, considerando como escuelas a proveer, aplicables a los sueldos reservados, las vacantes con menos de 1,000 pesetas en fecha anterior a la publicación del estatuto general del Magisterio, que no estuvieran anunciadas para su provisión.

Se ha publicado una disposición derogando la real orden de 24 de septiembre de 1915 y confirmando el artículo 24 del real decreto de 16 de abril de igual año, por virtud del cual los profesores de Taquigrafía y Mecanografía de las Escuelas de Comercio quedarán encargados del desempeño de las clases prácticas de ejercicios de Gramática castellana.

Bendición de un pabellón para alienados

Esta tarde a las cuatro ha tenido lugar la bendición del pabellón para alienados, construido recientemente en el Manicomio de Jesús.

Hemos asistido al acto atentamente invitados por el Presidente de la Diputación Provincial D. Luis Alemany.

Asisten al acto el Presidente de la Diputación don Luis Alemany, el vicepresidente de la Comisión Provincial don Gabriel Masanet, los diputados provinciales señores Feliu, Rosselló y Alemany; el director del Hospital civil Dr. don Jaime Escalas, el Prior de la Iglesia del Hospital don Sebastián Binimelis, el Secretario de la Diputación señor Font, el médico Sr. Ripoll, los vicarios del Hospital señores Bauzá y Reinés y el Arquitecto provincial Sr. Reinés.

Ha efectuado la bendición el Prior del Hospital Sr. Binimelis, revestido de los ornamentos sagrados.

Han concurrido también al acto, dependientes del Hospital civil y las Monjas de la Caridad de dicho establecimiento.

El nuevo edificio comprende: planta baja, vestíbulo, dependencia ropero y limpieza y dormitorios generales de 30 x 7 metros. Junto a cada dormitorio en los extremos hay un solo lavabo y retretes especiales.

Entre los dormitorios generales, los lavabos, la habitación de los vigilantes desde la cual se pueden observar unos y otros.

Además de las habitaciones de los empleados se pueden observar los dormitorios especiales.

Estos son: once en la planta baja destinados a furiosos, 4 en la planta alta capaces para tres camas cada uno, que se destinan a distinguidos clínicos, menores y epilécticos respectivamente.

Este pabellón según el plan general se destina únicamente a dormitorios para alienados. A fin de que los mismos pudieran abandonar inmediatamente el local de Palma se ha facilitado provisionalmente uno de los grandes dormitorios de la planta baja para comedor.

Después de haber recorrido los asistentes el pabellón, del cual les daba la descripción el Arquitecto señor Reinés, han regresado a Palma a las cinco y media de la tarde, satisfechos de la visita y dedicando justos elogios a la Diputación y al Arquitecto señor Reinés.

El embarque de cerdos.—Hay que limitar la salida

Conforme digimos, para el día 10 de este mes estaba señalado el embarque de las primeras partidas de cerdos de la presente temporada; parece sin embargo que por orden superior ha sido prohibido el embarque, autorizándolo únicamente a partir del próximo día veinte.

Según pudimos observar ayer, la disposición ha producido, dicen, inconvenientes a los acaparadores de esta clase de ganado que se hallan en Palma, suponiéndose según oímos, que el hecho de que puedan hacer los primeros embarques antes que estos, las compañías explotadoras de esta clase de negocios con Barcelona que existen en Alcudia, les irroga perjuicios.

Las partidas que salgan de Alcudia el día 20, por la coincidencia de salida de vapor de aquel puerto, llegarán un día antes que las que pueden salir de Palma, y está el inconveniente en que los primeros arribos modifican las cotizaciones en aquel mercado.

En una forma u otra, es de mucha conveniencia que nuestras autoridades se fijen en la intensidad, como parece quererse hacer este año esta clase de exportación, pues si en forma absoluta y sin contemplaciones, no se limite el número de salida de esta clase de aves, contaremos con otro producto alimenticio de invierno, menos, que, en otras épocas era base de vida de las gentes menesterosas, tanto por su rica alimentación como por la relativa economía en que podrá adquirirse.

Fijense bien nuestras autoridades y especialmente el Sr. Gobernador, que la vida de Palma, tanto para el obrero, como para la clase media, constituye un problema que los interesados, no saben ya en manera alguna como tienen que resolver.

Cine-Lírico

Para esta noche en el Teatro Lírico se anuncia la despedida de la aplaudida pareja de baile que hasta hoy ha actuado con tanto éxito, las Hermanas Manzaneras.

También trabajarán hoy con dicho número la canzoncista española Juanita Guaitard y la célebre bailarina clásica Palmira López.

Para mañana se anuncia el estreno de la película artística de 2,500 metros en cuatro partes marca «Thiber-Film» que lleva por título «La gran vergüenza» interpretada por la bella y genial actriz Diana D'Amore y el notable actor italiano Chione.

Para la semana próxima también se anuncia el estreno de la interesante película series (16 episodios) marca «Transatlantic» «La muchacha de la emoción» interpretada por la sin rival artista Elena Holmes.

El general Pérez Clemente

Mañana jueves cumplirá la edad reglamentaria para pasar a la sección de reserva, el ilustre teniente general don Francisco Pérez Clemente, que siendo subalterno combatió a los rebeldes en el campo de Tarragona y en el Panamá, concurriendo en septiembre de 1868 a la batalla de Alcolea con el ejército que mandaba el marqués de Novaliches.

Se distinguió mucho en varios hechos de armas durante la campaña carlista en esta región y en el Norte, obteniendo algunos de sus empleos por méritos de guerra.

Al ascender a coronel en 1880, se le confió el mando del regimiento infantería de Luchana.

Promovido a general de brigada en 1893, mandó la segunda brigada de la primera división del cuarto cuerpo de ejército.

Ascendió en 1903 a general de división y dos años más tarde desempeñó el cargo de gobernador militar de Mallorca.

En diciembre de 1912 fué promovido al empleo de teniente general, quedando de cuartel en Mataró, donde actualmente reside en igual situación, habiendo ejercido los mandos de la séptima región, tercera id. y Baleares.

Se halla en posesión, entre otras condecoraciones, de las grandes cruces de San Hermenegildo y del Mérito Militar con distintivo blanco y algunas cruces rojas de esta última orden.

La vacante que dejará de su empleo corresponde al ascenso.

Mercados

DE SINEU

En el celebrado hoy en este pueblo han regido los siguientes precios:

Trigo	pesetas	20'50
Cebada		14'50
Avena		11'50
Habas		22'00

Todo la cuartera.

El mercado se ha visto bastante animado por compradores, habiendo sin embargo escaseado las mercancías.

Han sido llevados al mercado los primeros cerdos de la temporada, que por cierto han tenido escasa demanda.

DE BARCELONA

El mercado catalán cotizó durante la séptima semana, nuestros productos como sigue:

Almendra corriente, a 180 pesetas y la escogida a 210 id. los cien kgs.

Algarrobas de Mallorca a pesetas 17,85, los 100 kgs.

Habichuelas, de 70 a 72 pesetas los 100 kilos.

Notas del Carnet

PERSONALES

Se halla muy mejorado de la grave dolencia sufrida, el Inspector Provincial de 1.ª Enseñanza don Juan Capó.

Hacemos votos por su total restablecimiento.

Para nuestro amigo don Cayetano Fuster, hijo del propietario de los Almacenes Ca'ne Mari d'es Cego, ha sido pedida la mano de la distinguida señorita doña Rosita Pagés y Pla, de Barcelona.

La boda se celebrará en breve.

NECROLÓGICA

Esta mañana en la Santa Iglesia Catedral se han celebrado los funerales en sufragio del alma de doña María Buenaventura Forteza y Cortés.

Seguidamente se efectuó el entierro del cadáver, cuyos actos se han visto concurridísimos.

Reiteramos a la familia de la finada la expresión sentida de nuestro pésame.

DE VIAJE

Ha regresado de Barcelona el magistrado D. Emilio Vélez.

Han venido también de Barcelona, don Santiago Colom, don Francisco Guardia, don José Pina, don Sebastián Montaner, don Salvador Juan, don Bernardo Marqués y don Bartolomé Fernández.

En el rápido de esta tarde ha regresado a Barcelona, nuestro compañero en la prensa, el conocido publicista catalán don José de Riquer.

Le deseamos buen viaje.

Ha llegado de Barcelona el capitán de Infantería señor Sard.

RELIGIOSAS

PARÁ MAÑANA

Santos.—Amado, abad, y Eulogio, obispo. Cuarenta Horas.—Continuarán en la Misericordia dedicadas a los Dolores Gloriosos de Nuestra Señora.

A las siete y media exposición y por la tarde, a las seis y media, rezo de la Corona de los Dolores, meditación, estación y reserva.

Otras funciones.—En Santa Cruz, por la tarde, a las cuatro y media, maitines y laudes solemnes.

Al anocher rosario, y a las siete y media completas en preparación a la fiesta de la Exaltación de la Santa Cruz, su Titular.

MILITARES

Inútiles

El viernes próximo, a las diez de la mañana, en el Hospital Militar de esta plaza se verificará el reconocimiento de los individuos que como presuntos inútiles, se hallan en observación en dicho establecimiento.

Tiro de combate

Esta mañana en las inmediaciones del Coll d'en Rebassa las fuerzas del segundo batallón del Regimiento infantería de Palma han practicado diversos ejercicios de tiro de combate.

Profesorado

Se anuncia concurso para cubrir una vacante de oficial primero profesor en la Academia de Intendencia.

Derechos

Se ha dispuesto que, en lo sucesivo, los análisis, exámenes médico legales e informes que se llevan a cabo por el Instituto de Higiene Militar a petición de industriales, comerciantes o sus representantes, satisfagan los derechos que figuran en la tarifa que se publicó en el «Diario Oficial» del 9 del presente mes.

Convocatoria

Con objeto de cubrir las plazas de practicantes de farmacias militares que puedan producirse, de orden del ministro de la Guerra se convoca a exámenes que se verificarán en la farmacia militar de Madrid núm. 2, el día 22 de octubre próximo con arreglo al reglamento de 9 de mayo de 1908 (C. L. número 77), pudiendo ser aprobados ocho aspirantes en el caso de que se presente suficiente número y reúnan las condiciones necesarias.

MARITIMAS

ENTRADAS

De Barcelona, el vapor Rey Jaime II. De Ciudadela, el vapor Ciudadela. De la mar un falucho. —De Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

SALIDAS

Para Barcelona el vapor Rey Jaime II. Para Ciudadela el vapor Ciudadela. —Para Cabrera el vapor «Ciudad de Palma».

NOTICIAS VARIAS

Han llegado sin novedad a la hora de costumbre a los puertos de Valencia y Mahón, los vapores Miramar y Mahón respectivamente, salidos anoche de este puerto.

—Ha llegado a Barcelona procedente de Valencia, el laúd Virgen Santísima de esta matrícula, con frutas.

—Es esperado en este puerto procedente de Alcudia, un pallebot con cargamento de madera de pino, en troncos.

—De la península es esperado un velero de 150 toneladas con cargamento de granos.

—Probablemente hoy se hará a la mar el contratorpedero Osado.

BUQUES DE ARRIBADA

Esta mañana ha entrado en el puerto de arribada el pallebot español «Felipe Perez».

EL TIEMPO

Día 12 Septiembre a las 8 de la mañana.

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes: Barómetro, 761 mm.; Termómetro a las 9 m., 25 c.; Máxima al sol, 33 id.; Máxima a la sombra, 30 id.; Mínima a cubierto, 24 id.; Mínima a descubierta, 22 id.; Temperatura media de ayer, 27; Temperatura media correspondiente al mes, 24; Ascenso del barómetro en 24 horas 0 m.

ACADEMIA DE MEDICINA

Preparación completa teórica y práctica de todas las asignaturas de la carrera de Medicina según los programas de la Facultad de Medicina de Barcelona. Inform. s, Pont y Vich 14, principal.

D.ª ROSA CLAR

PROFESORA EN PARTOS

Ofrece a su clientela y al público en general su nuevo domicilio, calle de las Miñonas n.º 11, 2.ª.

Productos Enológicos

para la elaboración de vinos

Metabisulfito potasio cristalizado.—Idem id. líquido.—Acido tartárico.—Fosfato amónico.—Tanino al alcohol.—Levaduras seleccionadas. FARMACIA J. MIRO, Colón 22 y Peregil, 2 a 4—Palma.

GACETILLAS

—Aclaración. Con referencia a nuestra información de ayer titulada «La Fuente de la Villa», creemos conveniente hacer público que dicha información no se refería a la finca Buenos Aires, propiedad del señor conde de Ribas, sino a la que linda con la misma y de la que no es propietario dicho señor.

Hasta la hora presente, que sepamos no se ha hecho gestión alguna por parte de la autoridad municipal, para depurar la verdad de los hechos que se nos denunciaron, los cuales nos han sido hoy confirmados por conductos distintos.

—Edicto. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto al público un edicto haciendo saber para general conocimiento que el Comandante del «Urania» manifiesta lo siguiente: «Al Sur treinta y dos grados Oeste y a cien metros distancia de la boya que baliza el bajo del Diamante en la entrada de este puerto se ha encontrado un fondo de cinco metros proximalmente en la mayor bajamar.»

—Práctico. Por la Comandancia de Marina de esta capital se ha expuesto al público un edicto haciendo saber para general conocimiento que el Embajador de España en Londres ha manifestado al ministro de Estado el siguiente aviso a los navegantes publicado anoche por el cual se obliga a tomar práctico a todo buque para puertos Canal de Bristol y para aproximarse a los mismos.

—Infracción. Por la guardia civil del puesto de Algida ha sido denunciado un sujeto que infringió la Ley de Caza.

—Ascenso. Ha sido ascendido a Vigilante de primera y destinado a Mahón, el que lo era de segunda del Cuerpo de Policía, don José Gálvez Rodrigo.

—Escándalo. Por la policía han sido denunciados varios individuos que anoche promovieron escándalo en la calle del Rey Don Sancho de esta capital.

—Denunciados. En la Inspección de Vigilancia un caballero denunció a su hijo y a un amigo de éste por haber malgastado 150 pesetas que el padre entregó al hijo para pagar unas cuentas.

—Reclamados. Han sido denunciados por la policía dos sujetos reclamados uno por el Juez de Instrucción de la Lonja y el otro por el Juez Municipal del mismo Distrito.

—Delencido. Le ha sido por la policía un sujeto pre-muerto autor del hurto de seis sacos vacíos, aprovechando el descuido de un carretero que dejó el vehículo abandonado en la P. de Santa Fúlvia.

—Muy interesante. Bajo la dirección de C. Diaz Retz se está publicando una interesante colección completa de obras de vulgarización acerca de la guerra universal, los hechos militares, los documentos diplomáticos, las complicaciones políticas y sociales, etc., etc.

Se han puesto a la venta los siguientes volúmenes:

¿Qué mal nos ha hecho Alemania?

El imperio británico en la guerra.

El secreto de la revolución rusa.

La guerra día por día, con 25 ilustraciones. Véndese dicha colección en la librería de J. Tous, al precio de cincuenta céntimos volúmenes.

—Sumario. El n.º 17 de la Revista de la Cámara Agrícola Balear, correspondiente al día 10 del presente mes de septiembre inserta el siguiente: Crónica general.—Las Federaciones agrarias.—Federación Agrícola Balear.—Informaciones.—Sencillos método práctico.—Intensificación.—Colaboración artificial.—Disposiciones Oficiales.—Mercados de Palma, Inca y Sineu.—Sección legislativa (Conclusión).

—Invitación. Para asistir al festival de inauguración del nuevo campo construido por la «Sociedad Hípica de Mallorca» hemos sido atentamente invitados por el Presidente D. Nic. lós Cotoner.

Agradecemos la atención.

—Vapores. Ayer todavía no había podido entrar en dique el vapor «Lulio» que, como es sabido, se halla en el puerto de Barcelona, en espera de turno.

—Troncos de pino. Continúan llegando al puerto buques con cargamento de madera de pino en troncos, destinada a la construcción de buques.

Como que en algunos de estos astilleros, faltaba bastante madera de esta clase para continuar los trabajos empezados, los citados arribos han resuelto la situación, permitiendo continuar en la actividad que se había iniciado.

—Maquinistas de la Armada. Se ha publicado un decreto en virtud del cual el artículo 10 del reglamento de maquinistas de la Armada, aprobado por Real Decreto de 1915, se le agregará el siguiente párrafo:

«Los primeros maquinistas, para ascender a maquinistas mayores, deberán contar en su empleo, y como mínimo, dos años de embarco en buque armado en tercera situación.»

—El niño A. de R. hijo póstumo de una linajada familia, sin aquejar enfermedad, enflaquece y pierde el apetito y el humor. Su médico asegura que no hay causa orgánica ni lesión racional sino una alarmante inapetencia que acabará con el niño porque no nutre la cantidad suficiente. La feliz casualidad hace que llegue oportunamente a manos del facultativo un anuncio del ya célebre Jarabe de Hipofosfito Salud, el cual como un remedio más, lo ensaya en el moribundo, con tan maravilloso resultado, que después de usar el primer frasco, recobra el niño el apetito y la alegría. Los padres se sienten felices y contentos y archivan entre sus más venerados pergaminos, el anuncio de ese portentoso Jarabe, que estiman como un tesoro inapreciable.—Único aprobado, por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofosfito Salud.

SE NECESITA

Una máquina para cortar suela a pedal

Sebastián Villalonga Gelabert

Médico especialista en enfermedades de la garganta, nariz y oído

Ha trasladado su Consultorio y Clínica en la calle del GENERAL BARCELÓ, (Carré d' es Vi) 18, principal. (Durante los meses de Verano, consulta en Söller, los sábados tarde y domingos mañana, en la finca (CAN PENTINAT).

SU SALUD PELIGRA

Realmente pelagra si V. no ataca a su debido tiempo las infecciones y molestias de su estómago e intestinos.—Su sangre se infecta y debilita, mientras en su estómago no reine una buena digestión y desinfección.

MILES DE ENFERMOS han curado sus dolencias crónicas del estómago, tomando el verdadero YOGHOURT CERDA, leche (cuajada Búlgara), destructor infalible de las infecciones del estómago y reconstituyente por excelencia.

No dejarse engañar, todo lo bueno tiene sus imitaciones y falsificaciones.

El verdadero YOGHOURT CERDA, se prepara y expende únicamente en la Lechería LA PUREZA, Santa Clara, 12, por J. Cerdá, representante exclusivo del fermento Búlgaro en Baleares y único poseedor de los aparatos de centrifugación y esterilización, indispensables para la preparación del verdadero YOGHOURT, bajo la inspección científica de los Doctores D. Jaime Comas y D. A. Oliver Frontera. Se remite a cualquier punto de la provincia en tarritas de 200 gramos. PIDA USTED PROSPECTOS GRATIS.

Antonio Oliver y Frontera

MEDICO

Ha trasladado su Consultorio de Medicina general y especialidad en enfermedades del ESTOMAGO CALLE DE PONT y VICH núm. 14 (esquina Pareza).—CONSULTA de 11 a 1

TELEGRAMAS

La Política

Dice el Sr. Dato

Madrid 11 (2 t.)

El Sr. Dato dijo que por tener que asistir al entierro del señor conde de Tovar no ha podido leer las declaraciones del Sr. Maura, que publica un periódico.

Afirmó que ha recibido una comunicación del Sr. Villanueva sobre el asunto de don Marcelino Domingo, y que pronto la contestará.

El Sr. Dato dijo que tiene noticias de que el Sr. Burell mejora y ha añadido que le ha visitado el Sr. Alas Pumarino, el gobernador civil de Zaragoza y el señor conde de Lombi.

Conferencias

El Sr. Dato ha conferenciado por teléfono con el Sr. Sánchez Guerra, el cual ha dicho que sale el día 14 para Madrid y por la noche sale el vizconde de Eza.

No dimito

Madrid 11 (11'15 n.)

El señor Prado y Palacio ha negado terminantemente que piense dimitir.

La ley de protección a las industrias

Madrid 12 (4 m.)

La Comisión Protectora de la Industria Nacional estudia y en breve la ultimarán, la ley de protección a las industrias.

Visitas a Dato

El Sr. Dato recibió a última hora de la tarde al señor Burgos Mazo y al Fiscal del Tribunal Supremo.

También le visitaron los generales Aguilera y Primo de Rivera.

El Presidente elogió los agasajos que se han hecho en Valencia a la tripulación de los submarinos.

Lamentó el incidente que tuvo en automóvil el general Tovar.

Reunión de diputados

Madrid 12 (11 m.)

El Sr. Nouqués, después de conferenciar ayer con el señor Dato, ha dirigido una circular a los diputados, convocándoles a una reunión para el sábado por la tarde en el Congreso.

Los submarinos españoles

Salida para Alicante.—Accidente

Madrid 11 (11'15 n.)

Valencia.—Despacho oficial: A las ocho de la mañana zarparon con rumbo a Alicante los tres submarinos españoles. Iban escoltados por el crucero *Extremadura*.

Les despidieron las autoridades. Al regresar a Capitanía en automóvil el Capitán General con el jefe de Estado Mayor con dos ayudantes y el Gobernador civil chocó el auto contra unas pilas de hierro que cierran el puerto.

El Capitán General sufrió una contusión en la mano y los demás acompañantes contusiones leves.

Llegada a Alicante

Alicante.—A las seis de la tarde fondearon el crucero *Extremadura* y los submarinos españoles.

De unas inundaciones

El agua hasta los tejados

Madrid 11 (2 t.)

El Subsecretario de Gobernación ha dicho que el Alcalde y las autoridades han pasado la noche en el barrio de Doña Carlota, en donde la inundación llegó a cubrir el tejado de las casitas.

Las familias que las habitaban han quedado en la miseria.

Se ha formado una relación para socorrerlas.

Las fuerzas de ingenieros y bomberos han trabajado toda la noche en el salvamento.

Trabajos de salvamento

El señor Dato elogió a los ingenieros militares por haber trabajado en el salvamento del vecindario de Vallecas, en la inundación de anoche.

Acudieron a los veinte minutos de haberles llamado, evitando desgracias.

Sin trenes.—Línea confada

Madrid 12 (11 m.)

A causa del temporal no han llegado los trenes de Galicia, Extremadura y Asturias.

El ministro pronunció un discurso elogiando a los vigilantes.

TORMENTAS EN MADRID Y BILBAO

Durante la tormenta caída esta tarde se incendiaron varias casas de la riveza del Manzanares.

Los vecinos se pusieron a salvo. Los bomberos y soldados se distinguieron prestando auxilios.

Bilbao.—Este mediodía ha descargado una horrosa tormenta, inundando las calles de los barrios extremos.

Tuvo que suspenderse la circulación.

ENTRAN AL TRABAJO

Madrid 11 (11'35 n.)

Un telegrama oficial de Gerona dice que en Ripoll han entrado al trabajo 88 obreros de las minas de la Compañía de ferrocarriles del Norte.

COSECHA PERDIDA

Madrid 12 (4 m.)

El señor Quejana facilitó un telegrama de Jaen en que se le participa que el pedrisco ha asolado la cosecha de aceitunas.

CHOQUE DE TRENES

Oviedo.—En la estación de Villanova chocaron dos trenes de mercancías, resultando dos lesionados.

El material sufrió graves desperfectos.

LLEGADA DEL GENERAL BORBÓN

Oviedo.—Ha llegado en automóvil el general Borbón con sus ayudantes.

EL SR. BURELL MEJORA

Las últimas noticias de La Granja dicen que sigue la mejoría del Sr. Burell.

EL SEGURO AGRICOLA

Madrid 12 (11 m.)

La «Gaceta» publica una circular dirigida a los gobernadores a los cuales encarga que por medio de la prensa inviten a las entidades y particulares que tengan establecidas en aquella localidad el seguro agrícola o que hayan hecho estudios, que envíen al ministerio de Fomento las notas a Memorias que tengan hechas, interesando a los gobernadores que le ayuden los delegados sociales de Agricultura.

TEMPORAL

Castellón.—Se ha desencadenado un fuerte temporal que ha causado grandes destrozos en el arbolado y los edificios.

Los barcos pesqueros regresaron precipitadamente al puerto.

SOBRESEIMIENTO

Castellón.—El Capitán general ha sobreseído la causa contra los concejales republicanos de Vinaroz que pidieron al Consejo que se adhiera a la Asamblea de Parlamentarios catalanes.

Grupos de individuos silbaron y apedrearon ayer al nuevo Alcalde de Benicarlo.

LOS REYES

Don Alfonso y doña Victoria estuvieron en el Hipódromo, de San Sebastián y después pasearon por la carretera de la corte.

DESPACHANDO CON EL REY

San Sebastián.—A las siete de la tarde subieron a Miramar para despachar con el Rey, los ministros de Estado, Gobernación y Fomento.

El marqués de Lema dijo que habló al Monarca de los asuntos actuales y de los cuales dará cuenta al señor Dato.

EL REY A BILBAO

Bilbao.—Es probable que el Rey venga para asistir a las regatas del 20. Probablemente permanecerá aquí tres días.

Se abren las facturaciones

Zaragoza.—La Compañía del Norte ha recibido órdenes de la Dirección General de Obras Públicas para que desde hoy se abran las facturaciones en todas las líneas con algunas restricciones.

Ha regresado de Madrid el Gobernador, quien nuevamente se ha posesionado de su cargo.

ARTICULOS PROHIBIDOS PARA EXPORTAR

La «Gaceta» publica unas Reales órdenes prohibiendo la exportación del clou de cal, pastas para sopa preparada, harinas, cereales, legumbres y frutas que se emplean para la alimentación y galleta común.

Autorizándose la exportación de expediciones facturadas que se encuentran en los puertos incluidos en facturas, antes de la fecha del decreto.

La guerra europea

Marinos recompensados

Madrid 12 (4 m.)

Londres.—El Gobierno ha concedido un objeto artístico al patrón del velero bilbaíno «María Asunción» Juan Casasa Remental y otro objeto a Miguel Lopez Llorent, marinero de Barcelona, que ayudaron al salvamento en el naufragio de un vapor inglés.

Un acuerdo

Copenhague.—Comunican de Petrogrado que el Consejo de Obreros ruso ha acordado no asistir a la conferencia de Stockholm.

Submarino que explota

Madrid 12 (4 m.)

París.—Dicen de Cristianía, que ha fondeado en Hensrisvaac el vapor inglés «Eleve Branch» cargado de municiones, destinadas a Rusia, que fué torpedeado por un submarino alemán a unas 154 millas del Cabo Norte, no alcanzándole. El submarino al atacar hizo lo tan de cerca, que quedó destruido a causa de la explosión.

Permiso denegado

París.—El Presidente de la confederación del trabajo yanki ha declarado que si se negó el permiso a los delegados socialistas para que fueran a Stokolmo, era debido al escándalo producido por la cuestión de Buenos Aires que ha dejado tan mal parada a Suecia; añadiendo que ya no tan solo la atmósfera que se ha hecho en Stokolmo merece no fiarse sino que la situación general de Suecia demuestra claramente en que Stokolmo no cabría ver cierto digno para conferenciar sobre la paz.

Continúan los combates

Petrogrado.—(Oficial).—En dirección a Riga siguen los combates en las retaguardias.

Continúa la opresión del enemigo. Tomamos la ofensiva en diversos puntos.

Rechazamos al enemigo cerca de Muden.

En el frente rumano hay gran actividad.

Congreso Católico

Roma.—En breve se reunirá un Congreso Católico en Suiza en donde los austro-alemanes tantearán las fuerzas católicas internacionales para un vasto movimiento pacifista.

El Papa se ha negado a patrocinar la iniciativa.

Parte oficial inglés

Londres.—El parte oficial de anoche da cuenta del encuentro de varias patrullas con el enemigo.

En la operación detallada del Sureste de San Julián, cogimos prisioneros.

En un golpe de mano de los alemanes contra nuestros puestos avanzados del Sur de San Jaushock, han desaparecido algunos de nuestros hombres.

Ultimamente el puesto quedó en nuestro poder.

Frente a Iprés la actividad de la artillería es intensa en ambas partes.

La espesa niebla ha dificultado mucho la actividad de nuestra aviación; cuando pudieron salir nuestros aeroplanos, cooperaron brillantemente a nuestra artillería, bombardeando también varios aerodromos enemigos, derribando a tres. Otros cuatro cayeron con averías.

De los nuestros faltan cinco.

Regreso del Kaiser

Madrid 12 (11 m.)

Amsterdam.—Dicen de Berlín que el Kaiser ha regresado a Postdam de su viaje al frente oriental.

Avances y ataques

Petrogrado.—Las vanguardias rusas avanzan en la línea de Melupalojapansk.

Entre la calzada de Pskoff y Dwna los combates de las vanguardias son favorables para nosotros.

En Rumanía rechazamos los ataques del enemigo.

En la región de Kimpholine nos hemos apoderado de las alturas del lado del pueblo de Stoptura.

La anarquía en Rusia

Dimisión de los Ministros.—Detención de 80 personas

Madrid 11 (11'15 m.)

Petrogrado.—Todos los Ministros han dimitido para dar a Kerenski libertad de acción.

El Gobierno ha mandado detener a 80 personas, entre ellas al ex-procurador del Síndico Lioff, quien remitió a Kerensky la intimación del general Korniloff para que abandonara el poder.

Comisario del Gobierno detenido.—Las tropas de Korniloff hacia Petrogrado.—Dimisión

Petrogrado.—El general Korniloff se ha negado a abandonar el mando de las tropas.

Ha hecho detener a Philomenko, comisario del Gobierno.

Las tropas de Caballería de Korniff se encuentran a 200 kilómetros de Petrogrado.

El jefe del Gobierno, Kerenski, les ordenó detenerse; pero las tropas esperan otras instrucciones.

El general Vassylnoski, gobernador militar de Petrogrado, ha dimitido.

La situación de Portugal

Madrid 12 (11 m.)

Noticias de Portugal dicen que se agrava la situación ante la persistencia de la huelga de los empleados de comunicaciones, especialmente para el comercio y la industria.

Las oficinas de correos se hallan abarrotadas de balijas de correspondencia sin reparar.

El Gobierno ha publicado un bando explicando las gestiones que ha realizado para solucionar el conflicto.

El jefe de Estado Mayor por encargo del Gobierno visitó a los detenidos a bordo de los buques de guerra pidiéndoles que reanudaran el trabajo y prometiéndoles castigar nada más que aquellos que cometieran actos de sabotaje.

El presidente del Consejo se trasladó a Cascaes para comunicar al Presidente de la República el estado de la huelga.

FABRA

Desde Barcelona

Funerales

Barcelona 12 (4'35 m.)

En la catedral se han celebrado los funerales para el que fué presidente de la Mancomunidad Sr. Prat de la Riba.

El templo estaba atestado.

En medio del templo se levantó un túmulo cubierto con la bandera catalana.

Al acto asistieron: el Capitán general, Gobernador civil, el Ayuntamiento, la Mancomunidad y la Diputación.

También asistieron los obispos de Solsona y Lérida y el abat de Montserrat.

En la presidencia de la familia había la viuda e hijos y hermano del difunto.

Ofició el obispo doctor Reig.

El tenor Viñas cantó dos motetes que fueron escuchados religiosamente.

Aniversario

Numeroso público presenció el desfile como en años anteriores de los nacionalistas que conmemoraron el aniversario de la rendición de Barcelona a Felipe V, en 1714, acudiendo comisiones y entidades del partido a depositar flores y coronas al pie de la estatua del Conceller en Cap Rafael de Casanova.

El Ayuntamiento acudió en corporación, depositando una magnífica corona.

No hubo disgustos y la animación no fué tan grande como en otros años.

Reapertura

Parece probable que dentro de pocos días la autoridad competente acceda a la reapertura de algunas entidades políticas clausuradas a raíz de los últimos sucesos.

Consejo de guerra

En breve se celebrará en el cuartel del Batallón de Cazadores de Mérida el Consejo

de guerra contra dos soldados acusados de delito de sedición.

Teatrales

Hoy se celebrará en el teatro Eldorado el beneficio de la completista Blanquita Suárez. Ayer se despidió del público la completista Raquel Meller, la cual no volverá a trabajar hasta el mes de febrero.

Salida para el frente italiano

Ayer salieron para el frente italiano del Isonzo los escritores, Unamuno, Valle Inclán, Luis Bello y Santiago Rusiñol. Allí se les unirán los señores Blasco Ibañez y Gomez Carrillo.

Ha experimentado notable mejoría en la dolencia que padece nuestro compañero en la prensa D. José Verger.

Asuntos de Baleares

Cesantía

Barcelona 12 (4'35 m.)

Se ha dispuesto que cese D. Juan Pizá en el cargo de profesor interino de las Escuelas Normales de esa, nombrándose para sustituirle D. Juan Font y Peña.—Oliver.

Painleve no forma

Gobierno

Madrid 12 (11 m.)

(Urgente)

París.—A la una de esta madrugada estuvo en el Eliseo Mr. Painleve para comunicar al Presidente de la República que declinaba el honor de formar Gobierno, puesto que han fracasado sus gestiones para constituir un Gobierno de unión nacional.

COMBATE NAVAL

Madrid 12 (11 m.)

(Urgente)

Copenhague.—Se ha oído un vivo cañoneo hacia Gootland, en dirección a Riga.

Se cree que se libra un combate naval entre la flota alemana y la rusa.

Dimisión del Gobernador

de Barcelona

Madrid 11 (11'15 t.)

(Urgente)

Se ha firmado una R. O. admitiendo la dimisión al Gobernador de Barcelona Sr. Matos.

Para sustituirle ha sido nombrado el señor Sanz Escartín.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 11

Interior contado	75'70
Interior fin de mes	75'70
Amortizable 5 por 100	93'25
Amortizable nuevo	85'00
Banco de España	460'50
Compañía Tabacalera	379'00
Faencos	77'75
Libras	21'43
Exterior	83'00

FABRA

Academia de Aduanas

Preparación para el ingreso en el Cuerpo Pericial por funcionarios del mismo. Informes: Portería de la Aduana, Conquistador número 45.

EL DESINFECTANTE
«SANITAS»
Ha conseguido en España
un éxito sin precedente

Dr. Lobisch

Médico especialista en enfermedades de la piel. Antes ayudante, médico y jefe interino (durante 3 años) del ambulatorio para enfermedades de la piel del instituto medicinal clínico de la Real universidad Munich (Alemania).

CALLE CONQUISTADOR—18
Al frente del Circolo Mallorquín
CONSULTAS de 8—1, y de 4—2.

ESCUELA MODELO

1.ª Enseñanza, Bachillerato, Magisterio, Escuela de Comercio.
Sindicato 48—2.º derecha e izquierda.

Gas y Electricidad

—Fábrica de Lampistería de BARTOLOME FUSTER
Instalaciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Pararrayos.
Compras de plomo, zinc, cobres y demás metales viejos.
Plaza del Rastrillo, 8 y Colón 9.

FINISIMOS CHOCOLATES
LLOFRIU
elaboración especial
Puros de CACAO y AZÚCAR
A Ptas. 1, 1'25, 1'50 los 400 gms.
Despacho exclusivo: S. Nicolás 46

Máquinas para coser y bordar

Marca IMPERY bobina central de nueva invención.
Antigua CASA BARQUÉ. Calle Colón

Academia Saiz

CARRERAS MILITARES
Pelares 105—2.º

